
Prisciliano Fernández, director general del Grupo GEA y ex presidente de AGRUPA

"Spanair y Air Europa han faltado el respeto al
sector al romper los acuerdos unilateralmente"

En esta entrevista, realizada en Fitur cuando toda-
vía ostentaba la presidencia de la Asociación de
Grupos Comerciales de Agencias de Viajes Indepen-
dientes (AGRUPA), Prisciliano Fernández afirma
que el anuncio de Spanair y Air Europa de reducir
sus comisiones al 1% se ha hecho de forma inade-

cuada. De igual modo, reafirma la posición de su
colectivo contra las posibles prácticas ilegales en
ofertas y promociones ofrecidas por determinados
agentes minoristas. A partir de ahora, y por dos
años, la presidencia de AGRUPA pasa a Agustín
Lamanc¿ consejero delegado do Grupo Star Viajes.

AGENTTRAVEL: En líneas ge-
nerales, ¿cómo ha resultado d
ejercido 2005 para el sector?
PRISCILIANO FERNÁNDEZ:
Ha sido un año muy irregular, con
grandes altibajos. Costó arrancar
en la primavera, en verano se equi-
libró y los dos últimos meses, en
concreto a partir del 15 de octubre,
realmente han resultado malos. De
todas formas, ahora nos encontra-
mos equilibrando cifras y es difícil
hacer un cálculo. En definitiva, si
nos quedamos con los mismos re-
sultados que en 2004 será un año
satisfactorio. Se vende más pero la
rentabilidad es menor, por lo que
hay que trabajar mucho más para
ganar lo mismo. Y cada vez esa ren-
tabilidad es menor por la competen-
cia, así como por la gran cantidad de
ofertas que hay en el mercado y que
provoca que los precios caigan...
Actuahnente un viaje cuesta menos

que hace cinco años.

AG.: AGRUPA ha sido uno de
los colectivos que más duramen-
te se ha enfrentado a las políticas
de descuentos aplicadas durante
este año y que, en algunos casos,
mantienen que pueden ser ilega-
les. Ustedes decidieron enviar
cartas a las agendas de viajes pa-
ra adverdr de esas prácticas ilíci-
tas y exigir su supresi6n. ¿En qué
punto se halla su iniciativ~
P.E: Actualmente todo lo relativo a
ese asunto está en manos de nues-
tros abogados. Nosotros informa-
mos que a partir del pasado 1 de
enero estaríamos ana]izando todas

"Desde el 9 de enero todas las ofertas suscep-
tibles de ser ilegales han sido facilitadas a
nuestro abogado, que actualmente está anali-
zándolas para que cuando y con quien proceda
se presenten las correspondientes demandas"

las ofertas que se lanzaran al mer-
cado y que presuntanlente pudie-
ran contener alguna ilegalidad.
Desde el día 9 todas han sido faci-
litadas a nuestro servicio jurídico,
que se halla actualmente analizán-
dulas para que cuando proceda y

con quien proceda presentar las co-
rrespondientes demandas.

AC..: Desde otros colectivos em-
presariales se afirma que la liber-
tad de empresa es sagrada...
RE: Todo depende de cómo se mi-

re. Nosotros respetamos la libertad
de empresa y siempre la vamos a
respetar, pero también hay una ley
que regula el sector de la agencia de
viajes, la Ley de Viajes Combina-
dos, que contiene unos elementos
esenciales que si son alterados se
incurre en la ilegalidad. A veces la
libertad de empresa choca con la
ley y algo que desde un punto de
vista no parece ilegal, desde otro sí
puede serio. Lo que está claro es
que dicha ley es la que regula todo
el sector de las agencias de viajes.

AG.: Y hablando del sector de las
agendas de viajes... ¿Qué le pa-
rece en forma y fondo d reciente
surgimiento de CEAVYT?
P.E: La forma en que apareció ya la
critiqué en su día. Creo que hubo
precipitación, que no se contó con
las bases y fueron decisiones única-
mente de despacho. Se debería ha-
ber preguntado antes a dichas ba-
ses qué opinaban porque podía
suponer una ruptura de algo que
llevamos ~los tratando de conse-
guir, y que era una única voz en el
sector. Realmente es una pena que
con la aparición de CEAVYT se
haya roto dicha realidad. De todas
formas, de la reciente reunión
mantenida por los responsables de
CEAVYT y FEAAV se desprende
que pretenden volver a encauzar las
relaciones, y así podamos presen-
tarnos ante el sector como una so-
la voz. Qué sólo sea una, aunque
sea resultado de la suma de varias.
Ahora mismo tenemos un impor-
tante problema en el sector, la uni-
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lateral bajada de comisiones por
parte de Air Europa y Spanair, y es
una pena que cada asociación vier-
ta sus opiniones por su lado y que
algunas de esas opiniones resulten
contradictorias.

AC..: ¿CAAVE está muert~
P.E: Yo creo que a CAAVE la quie-
ren enterrar, pero a mí me gustaría
que no muriera. CAAVE ya tiene
un nombre y defendió al sector en
un momento crítico, cuando Iberia
anunció la bajada de sus comisio-
nes. Nos gustaría que se revitaliza-
se. Tal vez lo que necesita es savia
nueva, no porque no haya buenos

en vigor durante un determinado
tiempo. Y además la forma cómo
se ha hecho, con únicamente 48
horas de margen, no me parece el
modo más correcto de ofrecer su
nueva oferta a las agencias de via-
jes, que son en realidad las que han
aupado a estas empresas al lugar
donde están actuahnente. No me
parece normal que ahora a éstas se
les dé, de forma figurativa, la pata-
da. Entiendo que las aerolíneas su-
fren muchas dificultades y que el
pasado año han tenido que aguan-
tar unas grandes subidas del precio
del combustible, haciendo unos
equilibrios económicos importan-

profesionales, pero quizás sería po-
sitivo que entrase gente joven, con
nuevas ideas y estilos diferentes de
hacer las cosas, con un carácter re-
volucionario -dentro de un orden-.
Los que ocupamos puestos de re-
presentación en el sector debería-
mos hacer un análisis y pensar que
lo que aceptamos en su día tiene
una caducidad y considero que hay
que ser lo suficientemente honesto
para decir "ya pasó mi tiempo, ya
he cumplido con el cometido que
me confiaron y ahora doy paso a
otros". Yo creo que esto es lo que
falta en nuestro SecEor.

AG.: Y con respecto a los proble-
mas a los que se enfrentan los ac-
males representantes del sector,
¿en qué situación se encuentra la
polémica por la bajada del por-
centaje de comisiones por parte
de Air Europa y Spanair?
P.F.: Nos parece una total falta de
respeto hacia el sector el que se
rompan de una forma unilateral
unos acuerdos, pactos o cómo
quieran llamarse, y que han estado

tes puesto que no podían trasladar
al billete esas subidas. Hay que
agradecer los esfuerzos y las apues-
tas que hacen, puesto que no se ha
de olvidar que son las que nos pro-
porcionan un producto para que
nosotros podamos sobrevivii; pero
aun así 11o creo que sean las for-
mas. Spanair y Air Europa han fal-
tado el respeto al sector al romper
unilateralmente los acuerdos por-
que, sinceramente, creo que éste
hubiera estado dispuesto asentarse
en una mesa y que ellos nos hubie-
ran explicado sus problemas. Siem-
pre hemos sido conscientes y teni-
do la flexibilidad suficiente para
saber cuándo tenemos que ceder y
cuándo les toca a ellos.

AG.: Analizando los problemas
de las agencias de viajes, las
compañías aéreas, las mesas de
di~logo sectoriales... ¿Cómo se
presenta la pr6xima negociación
con Iberia a finales de este ejerci-
cio, cuando finalice el actual
acuerdo de comisiones?
P.F.: La comisión cero de la que

avisan algunos elementos del sector
considero que nunca va a ser una
realidad, porque existen muchos
elementos que no lo van a permitir.
En definitiva, Iberia tomará la de-
cisión de bajar un poco más la co-
misión que concede a la agencia de
viajes. De todos modos, hoy en día
la comisión de un 1% no es que re-
presente tanto desde el punto de
vista económico para las agencias
de viajes, pero sí en lo que puede
conllevar en el apartado fiscal, de
responsabilidad, etc.

AG.: Pero hoy en día hay cada
vez más agencias de viajes que
cobran el mismo lee o gasto de
gesUón por todos los billetes aé-
reos, independientemente de que
la compañia aérea haya bajado o
no las comisiones para las agen-
das... ¿Es ése d futuro?
P.F.: En su día se realizaron estu-

dios sobre los costes que tenía la
emisión de un billete, y en base a
esos costes, las agencias lo que no
van a hacer es vender por debajo de
esas cifras. El sector está maduro
para saber que somos empresarios,
que tenemos que rentabilizar nues-
tras empresas y que no podemos
jugar a ser ONGs. Hemos de apli-
car una rentabilidad que cubra
nuestros gastos y asegure la super-
vivencia de nuestras empresas y de
nuestro personal.

AC..: Según d último informe de
Exceltur, en 2005 aumenta la de-
manda en la España Verde, inte-
rior y urbana, y por el contrario
d segmento sol y playa pierde
competitividad con respecto a
otros destinos y se ve afectado
por el importante exceso de ofer-
ta existente en esas zonas. ~Han
detectado esta realidad?
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P.F.: Lo que sí hay que equilibrar
tanto en el segmento sol y playa co-
mo en los hoteles de ciudad es la
relación calidad-precio. A veces por
estancias en la zona de costa se han
llegado a cobrar unos precios que
realmente no estaban en consonan-
cia con lo que se daba, aprovechán-
dose que era la época de las vacas
gordas. Ahora, con las flacas, sue-
nan todas las alarmas entre los pro-
fesionales. Y eso ocurre también en
las ciudades. A medida que crece la
oferta los precios van bajando, pe-
ro se ha de tener mucho cuidado
para no romper y perder el mínimo
de calidad que debemos exigirnos
para nuestros clientes. Es decir, es

"A mi juicio este ejercicio se presenta con
mucha incertidumbre teniendo en cuenta los
resultados cosechados en los últimos me-
ses. Posiblemente venderemos más, pero
cada vez la rentabilidad es menor"

mejor reducir otros aspectos de la
actividad económica, pero nunca
tocar el nivel de calidad.

AG.: Tras analizar todos estos as-
pectos y circunstancias que afec-
tan y mucho al sector, ¿cómo se
presenta el ejercicio 2006?
P.F.: Este año se presenta con mu-

cha incertidumbre. Pienso que ac~
tuahnente existe en el mercado es-
pañol un importante exceso de
oferta en todos los segmentos: cru-
ceros, vuelos, hoteles... Ante esta
sobreoferta se producen desequili-
brios. Venderemos más, porque la
publicidad atrae a nuevos clientes,
pero la rentabilidad, como decía

anteriormente, es cada vez menor.
De momento este año se presenta
como una incógnita, y el que se
atreva a hacer previsiones se arries-
ga a fallar estrepitosamente. Tal y
como hemos pasado los anteriores
meses de noviembre, diciembre y
enero, realmente no me siento ca-
paz de hacer un pronóstico. Por su-
puesto que vamos a poner todo el
empefio en mejorar siempre el ejer-
cicio anterior. Los agentes de viajes
tenemos suficiente fuerza como pa-
ra sacar adelante lo que haga falta a
pesar de todas las dificultades que
se nos presentan diariamente.

ÁlvaroMartín
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